
1 
 

令和元年度 佐久市総合計画審議会第１部会（第３回） 会議録 
日時：令和元年８月６日（火） 

                      午後１時３０分～ 
場所：佐久市役所６０２会議室 

【出席者】７名 
【事務局】若林企画課長、木下係長、大井（哲）、大井（麻） 

 
１ 開会 
２ 議事 
（１）第二次佐久市総合計画前期基本計画の進行管理ついて 

事務局 

 
 
 
部会長 

 
委員 

 
 
 
事務局 

 
 
 
部会長 

 
 
 
 
部会長 

 
事務局 

 
部会長 

 
委員 

【資料２－１】「第二次総合計画前期基本計画 平成３０年度進行

管理第１部会資料」第６章暮らしを守る安心と安全のまちづくり  
「防災」（１ページ）について説明 

 
 防災についてご意見ご質問ありますか。 

 
 河川・局地的な集中豪雨に備えるため、計画的に排水路の整備と

記載がありますが、排水路というのには、農業用の用水路も含まれ

るのでしょうか 

 
 防災の施策になりますので、大雨などに対する排水という部分に

なります。農業用水路については、３章の「農業」の施策の部分に

水路の整備等の記載がございます。 

 
他にはないでしょうか。ではこのように取り組んでいただきたい

と思います。よろしいでしょうか。 

 
（異議なし） 

 
では、次の説明お願いします。 

 
「消防・救急」（２ページ）について説明 

 
消防・救急についてご意見ご質問ありますか。 

 
望月地域には有線放送があるのですが、以前は、火災があった時
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委員 

 
 
 
事務局 

 
 
 
部会長 

 
 
 
 
 
部会長 

 
事務局 

 
部会長 

 
委員 

 
 
 

にその有線放送で火災の場所が放送されていました。今は、消防団

員などには直接連絡がいくということで放送されなくなっていま

す。そのような中、数年前、近くの地区で火災があったのですが、

地元の人が消防車が来るまで全く火事に気付かなかったというこ

とがあったそうです。 
消火栓の扱い方など防災訓練をしていても、発生の伝達がないの

で活かせないということがあるかと思います。せっかく有線放送と

いうものがあるので、火事の発生の放送を復活して欲しいという声

が地域にあります。消防団員が勤めで日中は地域に居ないというこ

ともあるので、消防団員のＯＢなど地域に残っている方もいますの

で、初期消火の手助けにもなるのではないでしょうか。 

 
以前は放送時に、何々さん宅とはっきり言っていたと思います。

個人情報もあるかとは思いますが、火事という大事ですのではっき

り伝えていただいた方がいいかと思います。 

 
個人情報の取り扱いなど難しい面もあるかと思いますが、実情と

して地域からこういった声があるということは、担当課にお伝えさ

せていただきます。 

 
他にはないでしょうか。ではただ今のお声は担当課に伝えていた

だき、内容についてはこのように取り組んでいただきたいと思いま

す。よろしいでしょうか。 

 
（異議なし） 

 
では、次の説明お願いします。 

 
「交通安全」（３ページ）について説明 

 
交通安全についてご意見ご質問ありますか。 

 
シートベルトの着用率について、当然１００％でなければいけな

いのですが、していない方がいまだにいます。記載にもありますが

交通安全意識の啓発に引き続き取り組んでいただければと思いま

す。 
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部会長 

 
 
 
 
部会長 

 
事務局 

 
部会長 

 
委員 

 
 
 
 
 
事務局 

 
 
 
 
 
 
 
委員 

 
 
 
 
部会長 

 
 
 
 

 
他にはないでしょうか。ただ今出た意見は、部会の報告の中に意

見として付記をお願いします。よろしいでしょうか。 

 
（異議なし） 

 
では、次の説明お願いします 

 
「防犯」（４ページ）について説明 

 
防犯についてご意見ご質問ありますか。 

 
最近、学校の保護者に対する情報提供の中で、不審者情報という

のが多くなっています。警察による巡回の強化や防犯カメラの設置

といった対策が必要ではないでしょうか。 
集団で登校する登校班も通年でやっているわけではないので、何

か検討していただければと思います。 

 
警察の巡回などはマンパワーの問題からもそれほど長くはやっ

ていただけないと思いますので、これからは、日中地域に居る方を

中心にした見守り隊など、地域ぐるみの取組、地域の防犯意識の向

上が重要になってくると感じております。 
また、防犯カメラにつきましては、個人情報の関係もありますの

で、地域のご理解も得ながら検討して行く必要があるものと考えて

おります。 

 
防犯カメラは設置するだけで抑止力になる部分もあると思いま

す。不特定多数の人を写すカメラは確かに抵抗感がある方もいるか

と思いますが、映像の取り扱いのルールをしっかりして取り組んで

いただければと思います。 

 
他にはないでしょうか。ただ今出た意見は、部会の報告の中に意

見として付記をお願いします。よろしいでしょうか。 

 
（異議なし） 
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部会長 

 
事務局 

 
部会長 

 
委員 

 
 
 
 
事務局 

 
 
 
 
 
委員 

 
 
部会長 

 
 
 
 
部会長 

 
事務局 

 
 
部会長 

 
委員 

 
 
 

では、次の説明お願いします 

 
「消費生活」（５ページ）について説明 

 
消費生活についてご意見ご質問ありますか。 

 
佐久市消費生活センターの周知に努める必要があるとあります

が、実感として実際あまり知られていないと思います。出前講座な

どあるのでしょうか。余計な契約をさせられたり、被害にあってい

る方も結構いると思います。 

 
広報などで周知を行っているところですが、なかなか情報が広が

っていないところがあります。出前講座では「悪質商法等被害防止

について」という講座をご用意しています。事前に相談いただけれ

ば、被害にあった場合にどうすればいいのかといったお話も出来る

かと思いますので、是非活用していただければと思います。 

 
消費者トラブルは非常に多様化していますし、増えていると思い

ますので、是非ＰＲに努めていただきたいと思います。 

 
他にはないでしょうか。ただ今出た意見は、部会の報告の中に意

見として付記をお願いします。よろしいでしょうか。 

 
（異議なし） 

 
では、次の説明お願いします 

 
第７章ひとと地域の力が生きる協働と交流のまちづくり  
「市民協働・参加」（６ページ）について説明 

 
市民協働・参加についてご意見ご質問ありますか。 

 
市民活動サポートセンターの運営体制も変わったとお聞きして

いますが、今の佐久市の現状として、様々な市民団体が同じような

活動に取り組んでいるように感じます。統一して出来るところもあ

るのではないでようか。 
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事務局 

 
 
 
 
 
部会長 

 
 
 
 
部会長 

 
事務局 

 
部会長 

 
委員 

 
 
 
 
事務局 

 
 
 
 
 
 
 
 
委員 

 
 
 

 
市としては、市民活動サポートセンターが中心になって、１００

を超える登録団体とともに地域課題の解決に向け取り組みたいと

考えております。重複する部分など、市民活動サポートセンターが

調整を出来るものもあるかと思いますので、担当課にはお伝えさせ

ていただきます。 

 
他にはないでしょうか。ただ今出た意見は、部会の報告の中に意

見として付記をお願いします。よろしいでしょうか。 

 
（異議なし） 

 
では、次の説明お願いします 

 
「地域コミュニティ」（７ページ）について説明 

 
地域コミュニティについてご意見ご質問ありますか。 

 
課題の中で、地域社会への関わり方の希薄化などによる区への加

入率の低下に対応する必要があるとありますが、具体的に何か対応

策はあるのでしょうか。 
どこの区でも本当にこのことで苦労しています。 

 
他の部会審議でも同様の話題が出ており、地区によって差もあり

ますが、加入しない方が増えている実態は市としても把握しており

ます。対策としましては、転入してきたときに区に加入する必要が

あることを知らない方も多くいらっしゃいますので、市民課におい

て区の加入のすすめというチラシをお渡ししています。 
区による共助の部分ご理解いただけるよう取り組んでいるとこ

ろではありますが、アパートなどに住まわれている方は、区との関

わりも少なく加入いただけない方も多いとお聞きしています。 

 
区で草刈りや道路清掃など、共助で取り組んでいる中、区費を払

わない、清掃に参加しないという方がいると、区の中でも不公平感

が出てしまい非常に困っています。なかなかいい方法がないのが現

実です。強制はできませんし、難しいと思いますが、市の方でも何



6 
 

 
 
委員 

 
 
事務局 

 
委員 

 
 
事務局 

 
 
 
 
 
 
 
 
委員 

 
 
 
委員 

 
 
事務局 

 
 
 
 
 
委員 

 
 
 

か更なる方策の検討をお願いします。 

 
アパートの場合、大家さんの考え方もあると思います。どこの区

でも区長さんはご苦労されていると思います。 

 
担当課にご意見、状況はお伝えさせていただきます。 

 
地域おこし協力隊員が望月や臼田に居るかと思いますが、これは

区の要望で入れているものなのでしょうか。 

 
市町村によってやり方は違うのですが、佐久市では地域おこし協

力隊を地域から要望に基づき受け入れるものと、市の事業とし受け

入れるものの２つのパターンで行っています。 
地域要望の場合は、よくよく何のために導入するのかお聞きし

て、受け入れ態勢も地域で準備いただき募集をしています。望月の

隊員は、全て地域要望によるものとなりますし、お話のあった臼田

の隊員は臼田地域のまちづくりの再構築の関係で市の事業として

導入しております。 

 
地域おこし協力隊の隊員の方のお話を聞いたことがあるのです

が、非常に頑張って取り組んでいますし、そのまま定住される方も

多いとのことですので、良い取組だと思います。 

 
今年から内山地区で活動している隊員も慣れない地域で大変な

こともあったようですが、非常によくやってくれています。 

 
内山の隊員は観光振興を目的に観光課で導入した隊員となりま

す。どの隊員も自分の人生をかけて来てくれていますので、本当に

一生懸命に様々なことに取り組んでくれています。 
見ず知らずの地に来た隊員には、地域の方からの温かい応援、支

援が必要ですのでこれからもよろしくお願いします。 

 
地域コミュニティと直接関係するかわかりませんが、佐久市内公

園が少なく感じます。例えば廃校を活用した子どもが遊べる公園整

備などできないでしょうか。 
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事務局 

 
 
 
 
 
 
部会長 

 
 
 
 
部会長 

 
事務局 

 
部会長 

 
 
 
部会長 

 
 
事務局 

 
部会長 

 
 
 
部会長 

 
 
事務局 

 
部会長 

 

総合運動公園の整備により、都市公園の基準では市内の公園面積

は足りている状況にあります。しかしながら、遊具のあるよう公園

というものは、古い遊具の危険性から過去に撤去された経過もある

ので、減ってきているところもあるかと思います。 
具体的な要望としてあれば、また区などを通してあげていただけ

ればと思います。 

 
他にはないでしょうか。ただ今出た意見は、部会の報告の中に意

見として付記をお願いします。よろしいでしょうか。 

 
（異議なし） 

 
では、次の説明お願いします 

 
「行財政経営」（８ページ）について説明 

 
行財政経営についてご意見ご質問ありますか。 

 
（意見なし） 

 
ではこのように取り組んでいただきたいと思います。次の説明お

願いします 

 
「高度情報通信ネットワーク」（９ページ）について説明 

 
高度情報通信ネットワークについてご意見ご質問ありますか。 

 
（意見なし） 

 
ではこのように取り組んでいただきたいと思います。次の説明お

願いします 

 
「地域間交流・国際交流」（１０ページ）について説明 

 
地域間交流・国際交流についてご意見ご質問ありますか。 
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委員 

 
部会長 

 
 
事務局 

 
部会長 

 
委員 

 
 
事務局 

 
 
 
 
 
 
部会長 

 
 
 
 
部会長 

 
 
事務局 

 

（意見なし） 

 
ではこのように取り組んでいただきたいと思います。次の説明お

願いします 

 
「広域連携」（１１ページ）について説明 

 
広域連携についてご意見ご質問ありますか。 

 
病児・病後児保育の広域化事業等というのは、佐久市だけでなく

広域の中で預けられるということでしょうか。 

 
病気の児童等の保育の事業となりますが、実施主体は佐久市とな

りまして、小諸や佐久穂といった近隣市町村の方でも利用ができる

ということです。 
これは定住自立圏の取組となり、佐久市が中心市となっていま

す。マンパワーなどの問題で周辺の町村などが実施できない事業な

どを佐久市が担っている部分があります。 

 
他にはないでしょうか。ではこのように取り組んでいただきたい

と思います。よろしいでしょうか。 

 
（異議なし） 

 
以上で本日の全ての審議が終了となります。事務局から何かござ

いますか。 

 
貴重なご意見ありがとうございました。 
これまでに出されました部会としての評価やご意見、特記事項に

つきましては、部会長と事務局で内容をまとめまして、後日、事務

局より、部会の報告書案としてお送りさせていただきます。  
委員の皆様には、内容をご確認の上、何かお気づきの点がござい

ましたら、別途お知らせいただきたいと思います。 
なお、報告書の最終調整と、部会報告の内容につきましては、部

会長一任ということで対応させて頂きたいと思いますので、よろし

くお願いいたします。 



9 
 

（２）その他 
次回：第２回佐久市総合計画審議会 

日程について説明（８月２３日（金）１３：３０から  

佐久市議会棟全員協議会室） 

 
３ 閉会 


